

LA LEALTAD CANARIA

DIARIO POLÍTICO

AÑO II

SANTA CRUZ DE TENERIFE, 13 DE MARZO DE 1876.

NÚM. 185.

LA LEALTAD CANARIA

LA CAJA DE LOS TRUENOS.

El Sr. Castelar no ha vuelto, digase cuanto se quiera, tan elocuente como se fué, pero en cambio nos ha traído de su excursión por Europa una oratoria más dramática, más teatral, no más artística, pero sí más pintada de albayalde y bermellón: la palabra del gran tribuno se matroniza, permítasenos la frase.

Y es que seguramente el roce y trato del Sr. Castelar con el aparatoso Gambetta, y las comidas del mismo con Víctor Hugo, el romántico imperecedero, el paradojista eterno, le han cambiado, le han hecho más francés, le han exteriorizado más; ello es que, según decimos arriba, el orador soberbio de estos pasados años ha perdido en intención, en belleza y galanura cuanto ha ganado en lo que, en el teatro, se llama efecto.

Nadie ignora que, por desdicha, en España las oposiciones que se llaman liberales, no por serlo ni por quererlo ser, sino por llevar un nombre popular, tienen algo de tormenta, y la minoría del actual Congreso se encuentra en tal caso. Así, por ejemplo, son lluvia menuda y ligera los Sres. Carreño y Gonzalez Fiori; granizo botador los Sres. Rute y Leon y Castillo; relámpago el marqués de Sardoal y cosa evidente—trueno el Sr. Castelar. Pero, ya lo hemos dicho, el ex-catedrático de la Universidad Central no es el mismo que era; por consiguiente, sus truenos no son truenos de verdad; son los producidos por la caja, que hoy marcha, de las tempestades de farsas. Prueba al canto: habla el Sr.

Castelar por vez primera en el Congreso de 1876, y habla sobre las actas del distrito cuarto de Barcelona; el Sr. Castelar truena contra todo el mundo: Gobierno, autoridades gubernativas, autoridades judiciales, agentes inferiores de la administración, y se sienta satisfecho; pero apenas el presidente del Consejo de ministros, con verdadera elocuencia, dice á la Cámara: «No hagais caso, señores diputados. de cuanto habeis oído al Sr. Castelar: todo eso es pura retórica; frases, y nada más; su oración está hueca; su discurso nada demuestra, y es acto de sobrada ligereza, por lo ménos, venir á acusar aquí, sin pruebas y sin razones, á la administración y al Gobierno;» levántase de nuevo el Sr. Castelar, y exclama: «Yo no acuso á nadie, yo no culpo á nadie, y si he dicho algo que parezca acusación, me desdigo.» O en otros términos: «No os asusteis, señores representantes del País, los truenos que habeis oído son falsos, son simulados, son los de la caja de los truenos.»

Al día siguiente, el Sr. Castelar descarga otra tormenta sobre el acta de Gaucin; pero cuando el Sr. Suarez Inclan demuestra al Congreso que el orador de la minoría ni siquiera habia sabido leer los documentos contenidos en el expediente de las elecciones de Gaucin; cuando el señor ministro de la Gobernación desmiente rotundamente las afirmaciones del Sr. Castelar acerca de separación de ayuntamientos y prisión de electores, el tribuno sonríe y enseña unos papeles, ó, lo que es lo mismo, la caja de los truenos.

Anteayer habla por tercera vez el Sr. Castelar, y habla para hacer tardias protestas sobre la fórmula del juramento contenida en

el reglamento del Congreso; replicóle con energía el Sr. Cánovas del Castillo, quien advierte al impaciente orador que ni el Gobierno ni la Cámara consentirán jamás declaraciones facciosas, y el Sr. Castelar, puesta la mano sobre el pecho, en señal de sinceridad, y los ojos en el cielo como quien le pone por testigo de su lealtad.—«Yo no soy rebelde, yo no soy faccioso,»—dice, y nosotros traducimos:—«Dejadme, señores diputados, y no veais en mí sino al artista que ayer cantaba y recogía aplausos en los Congresos democráticos, y hoy finge aquí los truenos de las tempestades parlamentarias; las piedras de que está llena la caja que muevo en estas funciones son las democracias legales y las democracias que me silban en Madrid y me apedrean en Barcelona. Dejadme hacer ruido con ellas, porque allá en América no se vé el aparato, pero se oye el estruendo de estas teatrales tormentas que aquí preparo.»

Mas ¡ay! que ya va siendo difícil que el Sr. Castelar engañe á nadie por lejos que esté del lugar de sus efímeros triunfos el Sr. Castelar ha jurado anteayer respeto y acatamiento á los poderes del Estado, y una de dos, ó cumple su juramento, ó le viola; en ambos casos se puede decir del gran artista que sólo ha quedado para cantar palinodias.—(EL TIEMPO).

EL EMBAJADOR DE ESPAÑA

EN EL VATICANO.

Un colega ha recibido la siguiente interesante carta de Roma, sobre la cual llamamos la atención de nuestros lectores.

Roma 14 de Febrero de 1876.
«Aquí me tiene V. sin saber cómo

La Lealtad Canaria.

empezar una carta que ha de ver la luz pública en las columnas de *El Tiempo* y que, escrita por mano tan inexperta como la mía, sólo puede confiar en la benevolencia de sus lectores.

Alentado por esta, voy á cumplirle mi promesa de tenerle al corriente de lo que aquí sucede y la impresion que esto me produce.

Desde hace muy pocos dias estoy en esta ciudad, interesante por tantos conceptos, cuyo nombre, existencia y casi estoy por decir historia, conocemos desde la infancia, que de tan diverso modo ha forjado la imaginacion de cada individuo, y de la que, cual Cervantes en el prólogo de su *Quijote*, puede decirse que tiene atractivos para todos. El católico la mira con respeto y veneracion como á la capital del orbe cristiano; el artista admira en ella las mejores obras salidas de mano del hombre; estudia el arqueólogo sus monumentos, que, cual en ninguna parte, permiten á la imaginacion trasportarse á los más remotos tiempos; en ella se aprende, con solo dar un paseo por sus calles, la historia antigua de la Edad Media y moderna; es una ciudad en que, como Su Santidad me ha dicho hace poco tiempo, «hay mucho bueno y malo que ver.»

Pero dejemos esto; me voy extendiendo en lo que no era mi intencion; hombres eminentes han escrito mucho sobre ella para ir yo á fatigar ahora á sus lectores con relaciones é impresiones que conocen trazadas por plumas maestras, y vamos á lo del dia. El suceso de hoy para nosotros ha sido la presentacion á Su Santidad de las credenciales del embajador de España, excelentísimo Sr. D. Francisco Cárdenas, que como tal le acreditan cerca de la Santa Sede. El Sr. Cárdenas, llegado aquí hace ocho dias, despues de una travesía penosísima, en la que el vapor *Leon*, que lo conducia, tuvo que arribar á islas inmediatas á las costas de Italia y permanecer allí dos dias, ha sido recibido hoy por Su Santidad.

El ceremonial ha cambiado bastante desde que Roma es la capital de Italia, y no la de los Estados Pontificios. Estas recepciones, en los tiempos del poder temporal del Santo Padre, eran verdaderamente magnificas. Se iba al Vaticano en coches de gran gala, escoltados por dragones pontificios, y despues de la audiencia de Su Santidad y de orar en San Pedro, el embajador, de vuelta en su casa, recibia en el palacio de España á cuantó de notable habia en Roma.

Ahora todo aparato brillante está suprimido por deseo de Su Santidad, y la embajada española, como las demás existentes en Roma, ha ido en coches particulares, sin lujo y sin escolta, al Vaticano.

A las once de la mañana salieron en tres coches el embajador con todo el personal de la embajada: iban en el primero dicho señor con el primer secretario señor vizconde de Oña; conducia el de en medio á los Sres. Baguer y Güell, segundo y tercer secretarios, y al agregado Sr. Rivas, y el último era el de los gentiles-hombres. A las once y media, hora señalada, llegaba toda la comitiva á la plaza de San Pedro. Ya en el interior, la guardia suiza, palatina y noble hizo al embajador los honores de su rango, y despues de esperar corto tiempo en el salon del trono, donde quedaron los secretarios y agregados, el señor Cárdenas entró en la biblioteca, habitacion escogida por Su Santidad, y que es muy bella. Besada su mano, y no permitiendo Pio IX que lo hiciera en su pié, sentó á su lado al Sr. Cárdenas, con quien tuvo media hora de conversacion muy afectuosa.

Parece que en ella el Santo Padre empezó felicitándose de la eleccion tan acertada que habia hecho el gobierno de nuestro Rey, por cuya salud, hábitos y costumbres preguntó con marcadísimo interés el jefe de la Iglesia, extendiendo sus cariñosas frases á toda nuestra familia Real, y muy especialmente á la princesa de Asturias, á cuyo lado ha estado tanto tiempo nuestro embajador. Despues habló, con su cariño paternal de siempre, de nuestra España, por cuya pronta pacificacion, que Su Santidad considera próxima, hizo votos tan sinceros como ardientes.

En el curso de esta conversacion, tan íntima como cordial, tengo entendido, por lo que he escuchado en los círculos políticos de Roma, que Pio IX habló con grande elevacion, y respondiendo á las sensatas observaciones del embajador de España, de la necesidad que habia de fortificar en nuestro país la fé religiosa para que nuestra sociedad recobrase su perdido asiento, y de las duras batallas que el principio católico sufre en algunas naciones de Europa.

Fué llamado despues el personal de la embajada para ser presentado al Papa, con el que estuvo, segun me han contado, de lo más amable del mundo, habiéndoles dado su bendicion, enviándola al Rey,

á la familia Real y á nuestra paña.

De las estancias pontificias el embajador pasó, segun costumbre, las del cardenal Antonelli, ministro de Estado. Aunque sin duda de la salud admirable que con tanta inteligencia superior y tan noble en sus años disfruta Pio el cardenal secretario de Estado está bastante mejorado de los terribles ataques de gota que sufrió á fines de Enero y que alarmaron un tanto la sociedad romana.

Tambien fué aquí largo y significativo el coloquio entre el cardenal y el embajador; y no me trañaría que en él se hubiese hablado de la mejor manera de resolver las cuestiones religiosas que muy pronto tratarán las Cortes algunas otras consecuencias de guerra civil y de los medios reales que coadyuvan poderosamente á la pronta terminacion de este suceso en el cual pone empeño el cardenal Antonelli.

Desde el Vaticano el embajador y su séquito pasaron á orar en tres altares de San Pedro, el Sacramento, el altar mayor y otro que, bajo el magnífico baldaquino hecho con bronce del teon de Agrippa, contiene el sepulcro de los apóstoles. Allí habia preparados ricos cojines para los miembros de la embajada, los cuales, segun es costumbre, besaron el pie de la magnífica estatua de San Pedro, regresando al palacio de España.

En los magníficos salones de Roma era corte de los Estados Pontificios, con el decoro debido, recibió el embajador á los cardenales, miembros del cuerpo diplomático, príncipes y personajes distinguidos de la sociedad pontificia. Esta ha acogido muy bien al Sr. Cárdenas, que hoy come en casa de la marquesa de Javalquinto, pues de haber estado invitado á las recepciones de los príncipes Altieri, Brandini y Drago, caso este último con la simpática de la reina Cristina.

La impresion que en el ánimo de todos los que han asistido ha dejado el acto de hoy, ha sido sumamente grata, y sé por persona autorizada que el embajador está altamente satisfecho de la afectuosa manera como ha sido recibido.

Describirle yo á V. la impresion que Su Santidad produce en los que lo ven, es imposible; ni la pluma ni la imaginacion pueden

La Lealtad Canaria.

CORREO INGLÉS

Nada nos dice, que ignoráramos, el paquete inglés llegado esta mañana.

Los periódicos hoy recibidos que alcanzan al día 4, después de referir la completa derrota que ha dado por resultado la salida del Pretendiente, se ocupan del manifiesto dirigido por este á la Nación, explicando la causa de su retirada, que no es, dice D. Carlos, otra que el profundo amor que tiene á los españoles y su deseo, por consiguiente, de no ensangrentar más esta noble tierra. Nada, dice, tiene que ver con esta resolución el más mínimo temor al ejército liberal; todo es pura generosidad.

Muchas gracias, pero eso debe V. contárselo á Quesada, á Martínez Campos, á Loma y á Moriones.

Concluye asegurando que volverá á dar á los aires su hoy plegada bandera cuando llegue el momento oportuno y decisivo.

Pero, en tan largo tiempo que tenemos el asno, el rey ó yo no moriremos?

Y nada más de correo inglés.

VARIEDADES

La Liberté dice que las máquinas que se emplearán para abrir el túnel que ha de unir á Francia con Inglaterra por debajo del canal de la Mancha, son de tal fuerza, que podrán horadar 50 metros cada día. De manera que, empezando por los dos extremos del túnel á la vez, y dándole ocho metros de diámetro, se puede hacer un avance de siete kilómetros 290 metros por mes, y puede quedar completamente terminado el trabajo en 244 días.

Si efectivamente estos datos son exactos, las nuevas máquinas aventajarán con mucho á las empleadas en la perforación de los túneles de *Monte-Cenis* y *Saint Gothard*, que aunque dieron excelentes resultados, nunca pudieron avanzar más de cinco metros por día en las circunstancias más favorables.

contrar palabra jamás con que expresar un gran sentimiento, y son tantos los que ante su presencia se experimentan, la admiración, el respeto, la simpatía, todo eso se siente sin poderse dar cuenta, hasta algún tiempo después, en que la reflexión entra á analizarlos: no hay retrato, escultura ni busto que dé idea de Pío IX: es más magestuoso que todos, más dulce, más agradable, más simpático; si para Papa hubiera figura determinada, yo diría que él era el tipo; no hay imaginación de artista que haya podido concebir tanto sentimiento grande, reunido en una cabeza tan digna. Yo he tenido realmente un inmenso placer cuando lo he visto, y ha superado con mucho á lo que me había imaginado.

Veo en este momento lo que llevo escrito, y me parece que esta carta pasa ya de los límites debidos y es demasiado larga. Concluyo, pues, aquí, prometiéndome escribirle alguna otra más adelante, y queda por hoy S. A. Q. S. M. B.—*Savir*.

CRÓNICA

Con viva satisfacción nos enteramos por *El Memorandum* de la sentencia absolutoria dictada por el tribunal de imprenta en favor de nuestro apreciable colega *La Legalidad* de Las Palmas, de cuya denuncia por el fiscal dimos cuenta á su debido tiempo.

Las costas se han declarado de oficio, disponiendo se devuelvan á la redacción los ejemplares secuestrados.

Felicitemos cordialmente al cofrade de Gran-Canaria.

A nuestro amigo y paisano el joven capitán graduado alférez de infantería D. Alberto Laine y Bravo de Laguna, le ha sido concedida la Cruz roja del mérito militar, por su bizarro comportamiento en las acciones de Villaverde y Sierra Escrita contra las facciones carlistas.

Reciba la más sincera enhorabuena.

El Eco del Parlamento, periódico belga, da la noticia del proyectado enlace del ex-príncipe imperial de Francia con la hija del general Pellissier, duque de Malakoff, ahijada de la emperatriz Eugenia. El tiene veinte años y la jóven diez y siete.

PARTE MARITIMA MERCANTIL

En la noche del viernes último, á las 8 horas (fondeó sin práctico) con 33 días del Brasil el vapor inglés *Rosario*, arribó á reparar averías en la máquina y proveerse de 30 toneladas de carbón para poder llegar hasta la Madera. (Despedido por Savidad,) este buque se avió desde las 12 de la mañana de dicho día con rumbo al norte. La avería en la máquina es el haber roto una de sus calderas pocas horas antes de arribar.

En las primeras horas de la mañana del 11 fondeó procedente de la Habana la fragata española *G. H.* con cargo de frutos coloniales para esta Ciudad y la de Las Palmas y 24 pasg.

Se esperan en este puerto procedentes de la isla de Cuba las fragatas españolas: *Gran Canaria*, *Trinidad*, *Verdad*, *Triunfo* y bergantín gol. *Anita*, con cargo de frutos coloniales para estas islas.

El sábado último con destino á Fernando Poo arribó á este puerto á proveerse de víveres, agua, etc. el vapor goleta de S. M. *Prosperidad*, procedente de Cádiz.

La fragata de línea de guerra española *Bianca*, de 38 cañones y fuerza de 366 caballos, se espera en este Puerto. Viene de escuela de instrucción de Guardias Marinas.

ENTRADA DE TRAVESIA

6 De Gorée 4 días vap. paquete inglés *Cameroon*, de 1185 ton. y fuerza de 280 caballos cap. Griffiths 46 trip. carga general y 4 pasg. á Bruce Hamilton y Comp.

De Rio Janeiro 16 días vapor inglés *Sorata*, 2573 ton. cap. J. Bar 98 trip. carga general y 720 pasg. á Bruce Hamilton y Compañía.

DIRECTOR:

D. Francisco Fernandez Béthencourt.

ANUNCIOS.

LA LEALTAD CANARIA

Política, literatura, intereses materiales, noticias y anuncios.

Se publica todos los días, excepto los jueves y domingos.

Precios de suscripción, en esta Capital, un mes, 1 peseta 25 céntos.

En el resto de la Provincia y Península, trimestre adelantado, 4 pesetas.

Ultramar y extranjero, trimestre, 8 pesetas.

Los anuncios, á precios convencionales; á los suscritores, no pasando de 8 líneas, gratis por una sola vez.

Se suscribe en la calle de San Francisco, núm 2, y en la Imprenta, calle de la Luz, 37.

JAQUECAS Y NEVRALGIAS

LA PAULLINJA FOURNIER.

Es adquirido desde 1840 una reputación, justamente merecida, para la cura de las nevralgias, las gastralgias y sobre todo las JAQUECAS, cuyos accesos mas violentos desaparecen en algunos minutos; contra los reumatismos, catarras vesiculares, pulmonares, la gota, la contracción dolorosa, los zumbidos, la pérdida de memoria, la diarrea atónica, el estómago tenaz; corta instantáneamente la diarrea precursora del cólera.

N. B. — Precavase mucho contra la falsificación que se vende bajo el mismo nombre en algunas guarapas, droga astringente á veces peligrosa. Exijase siempre el nombre y el dibujo del invento.

DEPOSITARIOS. E. FOURNIER, 56, rue d'Anjou-Saint-Henri, en París.

En Santa Cruz de Tenerife, Farmacia de Suarez.

VAPORES TRASATLÁNTICOS

GRAN VELOCIDAD

Compañía Francesa de navegación al vapor

Chargeurs Reunis.

Para Montevideo y Buenos-Aires.

El vapor francés Rivadavia de

porte de 2200 toneladas y fuerza de 950 caballos, saldrá el 24 del corriente mes de Marzo para dichos puertos.

Admite carga y pasajeros.

Darán razon sus agentes.—Hardisson Hermanos.

JABON VEGETAL.

Este tiene la propiedad de quitar toda clase de manchas tanto en paño como en seda, ya sea de aceite ó grasa sin deteriorar ni el mas delicado color; tambien tiene la particularidad de quitar al paño y pecas del rostro, lo suavisa y lo blanques, labándose con el usado del modo siguiente: pónese una tablita debajo del paño ó seda y con un cepillo de uñas y unas gotas de agua caliente se le pone el jabon que se cree conveniente y se frota con el cepillo, enseguida desaparece la mancha y no surtiendo el efecto deseado, inmediatamente se le entregará el dinero á sus

Precio de cada pastilla, 2 fscas.

Calle de S. Francisco núm. 60.

SE VENDE

una casa de planta alta situada en la calle de S. Juan Bautista de esta ciudad número 17.

La persona que guste tomar informes acerca de ella, en la misma le darán razon.

Almidon francés de clase superior, nuevo en estas islas, se acaba de recibir por el último vapor francés en el almacén de los Sres. Delgado Hermanos, calle del Castillo núm. 22.

GIROS

Sobre Londres, París, Marsella, Madrid, Barcelona, Sevilla, Cádiz, y otras plazas de España.

En el escritorio de F. S. Lecuona y Hermano, Castillo 6.

ALMONEDA

De muebles, una pajarera con vario pájaros, jaulas, macetas, una máquina de coser para uso de familia ó taller y otros objetos.

Marina, 3, de 12 á 3 de la tarde.

TABLA

Conteniendo las cuatro reglas, hallan de venta á 2 cuartos cada una en la imprenta de este periódico Luz.

AVISO

En la calle de la Candelaria número 18, se encuentra la galleta de primera clase á 120 rvo. quintal.

PARA LA GUAIRO

Seldrá al fin del presente mes de Marzo, la fragata francesa de gran porte LES AMIS, admite carga y pasajeros.

Darán razon sus consignatarios,

Hardisson Hermanos.

EMIGRACION.

Consulado de Venezuela en Santa Cruz de Tenerife.

Este Consulado avisa á las familias que deseen marcharse á Venezuela que se despachará para el 1.º de próximo mes de Abril la fragata francesa de gran porte LES AMIS perfectamente preparada para las familias que el señor Presidente de dicha República ha encargado que remitan.

Para mas informes dirigirse al Sr. D. Nicolás Povver vice-consul, y á los Sres. Hardisson Hermanos, consignatarios de dicha fragata.

NOVEDAD

Por el último vapor francés se han de recibir en el almacén de los Sres. Delgado hermanos, calle del Castillo número 22

Ligas perfumadas para señoras.

Id. razo id. id.

Corbatas id. id.

Agua de Colonia.

Id. Lavanda.

Vinagrillo Lubin Contidor.

Bandolin.

Jabon rosa.

ENGURTIDOS

se acaban de recibir, por el último vapor francés, en el almacén de los Sres. Delgado hermanos, calle del Castillo número 22.

IMPRESA CALLE DE LA LUZ
Núm. 37.